
Chile tiene una columna vertebral con Bravo, Vidal y Alexis como prin-
cipales estandartes, pero aún hay indefiniciones en la nómina oficial.

DEPORTES PÁG. 17

Las dudas de Reinaldo Rueda para 
definir la “Roja” que recibirá a Perú

Vicerrectora UdeC asume presidencia  
de la Comisión de Ciencia del Cruch

FOTO: COMUNICACIONES ANFP / CARLOS PARRA Z.

Andrea Rodríguez presidirá la mesa directiva por dos años, con el obje-
tivo de dialogar con distintos actores vinculados al desarrollo de CyT.

CIUDAD PÁG.  9

Core aprobó $7 millones para la 
producción. Monto se usará para la 
confección del guion y parte de la 
producción del film “La bravura 
plateada, Cecilia La incomparable”.

Película sobre 
Cecilia tendrá 
escenas rodadas 
en Tomé

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 15
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Banco Central: 
Deuda total de las 
empresas alcanza 
un 134% del PIB

Informe del Central da cuenta de que  
el sistema financiero local ha soportado 
una coyuntura particularmente desafiante, 
en parte, gracias a las medidas excepciona-
les de apoyo al crédito.
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 12

Piñera cierra la puerta a 
salida política para Arauco

VISITA DEL PRESIDENTE A LA REGIÓN

La visita del Presidente Sebastián 
Piñera a Biobío fue precedida de 
anuncios en La Araucanía, a pro-
pósito de algunos hechos de vio-

lencia rural que se han vivido en 
la macrozona sur, incluyendo la 
provincia de Arauco. Uno de los 
temas que llamó la atención en la 

visita fue su categórica opinión 
del conflicto y, como pocas veces, 
cerró la puerta a una eventual 
solución política. En opinión de 

Piñera, los hechos ocurridos en 
Arauco y en La Araucanía obede-
ce al accionar del “crimen organi-
zado”. Al ser consultado sobre una 

eventual salida política, dijo que 
“a los delincuentes” y a “los asesi-
nos” no les importaba el avance 
de las reformas.

Ejecutivo prepara un proyecto de ley para facilitar la persecución de delitos por asociaciones ilícitas.

POLÍTICA PÁG. 5

Así lo cree Mauricio Urbina, investigador del Instituto Milenio de Oceanografía y autor principal de 
artículo científico que abordó cómo enfrentar el problema en Chile.

Todavía hay tiempo para solucionar la crisis del plástico

CIENCIA&SOCIEDAD PÁG. 10-11

EDITORIAL: EL “ESTANCAMIENTO” DE LA PANDEMIA

Jueves 12 de noviembre de 2020, Región del Biobío, N°4536, año XIII
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

GRUPO INTERDISCIPLINARIO DE INVESTIGACIÓN  

EN DERECHOS HUMANOS Y DEMOCRACIA  

UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN* 

El Estallido Social dejó en evidencia, 
entre otras cosas, una fuerte deman-
da por cambios sociales estructurales 
y también el alto nivel de reprobación 
y desprestigio de la clase política en la 
sociedad chilena. Presionado por las 
demandas ciudadanas, dicha clase 
política logró un Acuerdo de Paz y 
Nueva Constitución, que estableció 
las bases para una ruta constituyente, 
que se inició con el Plebiscito de entra-
da, realizado el domingo 25 de octu-
bre pasado y cuyos resultados expre-
san la amplia voluntad de la ciudada-
nía para elaborar una nueva 
Constitución, mediante un órgano 
constituyente paritario, como será la 
Convención Constitucional. 

Durante el proceso de campaña an-
terior al 25 de octubre, desde quienes 
fueron partidarios de la opción “recha-
zo”, se planteaba que no era necesario 
cambiar la Constitución para realizar 
los cambios sociales que la ciudadanía 

delo de Estado Subsidiario y profundi-
zar el proceso hacia la consolidación 
efectiva de un sistema de Protección 
Social. 

Esta nueva perspectiva para conce-
bir y diseñar políticas públicas tendien-
tes al desarrollo humano, donde la dig-
nidad y libertad humana se basan en el 
bienestar de las personas y los pueblos, 
y no se encuentra subordinada a la eco-
nomía, supone un proceso de democra-
tización entre Estado y sociedad civil, 
otorgando a la participación social un 
foco central no sólo en la generación de 
la agenda pública, sino en todo el pro-
ceso del ciclo de las políticas públicas, 
incluyendo un rol activo de control so-
cial respecto de la acción del Estado, es-
pecialmente de los grupos sometidos a 
discriminación estructural y supone 
además un Estado fuerte, que tenga le-
gitimidad y atribuciones para interve-
nir en las diversas esferas de la vida so-
cial, reduciendo efectivamente las de-
sigualdades sociales. 

De esta forma los derechos humanos 
y la dignidad humana, se convierten en 
el referente y fin último para las políti-
cas públicas y éstas a su vez, en el ins-
trumento para su realización. 

 
*El GIDHD UdeC está integrado por las aca-

démicas Amaya Alvez, Cecilia Bustos, Ximena 

Gauché, Elizabeth Parra, Cecilia Pérez y 

Jeanne Simon, y los académicos Jaime 

Contreras, Carlos Muñoz y Bastián Torres

y el alcance de los tratados internacio-
nales de derechos humanos y las obli-
gaciones de respeto y garantía que Chi-
le ha contraído en materia de derechos 
humanos. 

Otro de los aspectos fundamentales 
en la discusión es, sin duda, el catálo-
go de derechos que quedará en la cons-
titución y las garantías constituciona-
les establecidas para su protección. En 
este punto, es de especial importancia 
que el contenido de los derechos socia-
les que constituyen el núcleo del bienes-
tar social, como son, entre otros, los de-
rechos sociales a un nivel de vida ade-
cuado, a la educación, salud, vivienda, 
trabajo, seguridad social; consideren 
como piso mínimo para su definición, 
los estándares internacionales estable-
cidos, por el propio Pacto de Derechos 
Económicos, Sociales y Culturales (Pi-
desc, 1996), por las Observaciones Ge-
nerales emitidas por el Comité del Pi-
desc, por la jurisprudencia internacio-
nal, además de otros informes y 
opiniones consultivas. 

Situados en forma muy optimista, 
en el mejor de los escenarios, es decir, 
que estos puntos mencionados sean 
incluidos en los términos esperados en 
la Nueva Constitución, sabemos que 
ello no garantizará su concreción inme-
diata. El camino que debemos reco-
rrer como país implica, cambiar radi-
calmente la trayectoria histórica de las 
políticas públicas diseñadas bajo el Mo-

demanda, haciendo alusión incluso, a 
que dichos cambios podrían concretar-
se de manera más rápida por la vía le-
gislativa o de elaboración de políticas 
públicas, bajo el eslogan “hagámosla 
corta”. 

Nos interesa en estas líneas argu-
mentar que es fundamental permear 
del enfoque de derechos humanos, tan-
to a la Nueva Constitución, como a las 
futuras políticas públicas, que entende-
mos como herramientas complemen-
tarias para gestionar el bienestar, redu-
cir las desigualdades sociales y en de-
finitiva, para garantizar avances en 
términos de igualdad sustantiva y no 
meramente formal. 

Sin lugar a duda, una cuestión impor-
tante es que la Nueva Constitución se 
pronuncie en forma clara respecto de 
la relación entre el derecho internacio-
nal de los derechos humanos y la nor-
mativa doméstica. Esto implica que es-
tablezca claramente cuál será el rango 

Nueva Constitución y 
Políticas Públicas con 
enfoque de derechos
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No hay nada más poderoso que las 
ideas porque, una vez inoculadas, fil-
tran la manera en que vemos al mun-
do. El arma más potente se rinde o se 
dispara por una idea. Las más san-
grientas y las más constructivas revo-
luciones han empezado por ideas 
contagiadas de una mente a otra. 
Nuestra concepción del mundo no 
es completamente original, es en par-
te la acumulación de ideas antiguas 
que aún sobreviven. Así, tu vida y la 
mía han sido moldeadas por un sim-
ple pero poderoso concepto que bro-
tó hace 500 años en la mente de un re-
servado clérigo polaco.  

La vida de Mikołaj Kopernik (1473-
1543), Copérnico, sucede en medio de 
revoluciones. La imprenta de Guten-
berg (1440) multiplicó los libros de bajo 
costo y, montadas en ellos, las ideas 
viajaron por toda Europa. Así, Martin 
Lutero puso en aprietos a la Iglesia Ca-
tólica, difundiendo sus críticas refor-
mistas y el continente se polarizó (¿sue-
na parecido al efecto de las redes socia-

planeta entre varios, un suburbio más 
del Universo. Hoy sabemos que hay 
muchos otros sistemas planetarios, 
que ni siquiera vivimos en el centro de 
nuestra propia galaxia y que la nues-
tra es una de las miles de millones de 
galaxias en, quizás, uno de muchos 
posibles Universos. La revolución de 
Copérnico no sólo convirtió en pla-
neta a la Tierra para siempre. Nos mos-
tró, sobre todo, una nueva forma de 
mirarnos, más como parte del Cos-
mos que como su centro predilecto.

les hoy?). Pero en el cielo las aguas 
habían estado quietas por al menos 
1400 años, desde que Claudio Ptolo-
meo (Siglo 1) se tomó el trabajo de ha-
cer un modelo geométrico para explicar 
lo que la mayor parte del mundo anti-
guo asumía: que la Tierra está inmovil 
en el centro del Universo. Este matemá-
tico ideó un ingenioso sistema de órbi-
tas planetarias, círculos dentro de cír-
culos, como engranajes de varios ta-
maños combinados para mover a 
diferentes velocidades y direcciones los 
punteros de un reloj. Ptolomeo intenta-
ba explicar así el errático trayecto que 
dibujan los planetas al recorrer el cielo. 

Pero algunos astrónomos europeos 
y árabes no estaban conformes con la 
forzada complejidad de ese modelo 
ideado sólo para fijar a la Tierra en el 
centro. Copérnico se entera de esas crí-
ticas y trabaja por décadas en un nue-
vo sistema, donde la Tierra es la que 
viaja alrededor del Sol (explicando el 
año), rotando sobre sí misma (el día y 
la noche) algo inclinada (y las estacio-

nes). Su nuevo Universo era más sim-
ple y elegante, pero sobretodo, era el co-
rrecto. ¿Por qué esto inicia una revolu-
ción? Porque renunciar al Universo de 
Ptolomeo implicó renunciar a la vieja 
física de Aristóteles. Gracias a este pri-
mer paso de Copérnico, y a manos de 
sus seguidores (Galileo, Kepler y New-
ton) nace una nueva física, unión de 
matemáticas, observaciones y experi-
mentos. Y esta nueva ciencia es la base 
del mundo moderno. Más profundo 
aún: Copérnico declaró a la Tierra un 

Pasado de revoluciones

El Servicio Nacional del Consu-
midor (Sernac) llegó a un acuer-
do con las cadenas de farmacias 
Salcobrand y Cruz Verde para 
compensar a sus clientes afecta-
dos por una nueva colusión. 

En total, fueron 206 los me-
dicamentos a los que se les mo-
dificó el precio, entre diciem-
bre de 2007 y marzo de 2008, 
para beneficio de las firmas in-
volucradas. 

El acuerdo se logró tras una de-
manda colectiva presentada por 
el Sernac en contra de Salco-
brand, Cruz Verde y Ahumada. 
Sin embargo, esta última no acce-
dió a la compensación de $22.000 
para 53 mil consumidores. 
 
Sernac - Chile 
@Sernac: 
“Tras demanda colectiva presen-
tada por el @SERNAC contra las 
tres cadenas de farmacias, final-
mente se logró que dos de ellas de-
ban compensar a cerca de 53 mil 
consumidores y desembolsar casi 
$1.400 millones tras la colusión de 
medicamentos”. 
 
Dario Muñoz 
@dario_munozp: 
“#LaGranColusión Sigue siendo 
negocio redondo cuando la “com-
pensación” es mucho menor a las 
ganancias recibidas”. 
 
Claudio Aspeé 
@ClaudioAspee: 
“Nosotros no vivimos en democracia; 
vivimos sometidos a una plutocra-
cia, que es el gobierno de los ricos, 
por los ricos y para los ricos. Esta es 
la verdad... #LaGranColusión”. 
 
Pato Acuña Torres 
@pato_acuna: 
“¿Cuánto recaudaron las farmacias 
por la colusión ...? El acuerdo logra-
do entrega el mensaje erróneo, entre 
multas e indemnizaciones obtienen 
una buena utilidad, sigue siendo 
rentable. Sin considerar lo grosero 
del tiempo en llegar a esta “solución” 
para sólo 53 mil personas”. 
 
Patricio Wong 
@patriciowong: 
“$22.000 a 53.000 afectados llegó 
la compensación de las farmacias, 
menos Ahumada que se restó. Un 
millón y medio de dólares por ha-
certe millonario. Buena escuela 
para el país, bien por los empren-
dedores y sus prácticas. #colusion-
farmacias”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

D
e acuerdo con el último informe del equipo 
de Proyecciones Covid-19 de la Universidad 
de Concepción, en las próximas semanas la 
cifra de contagiados diarios aumentará. La 

proyección semanal,  con base a un modelo ajustado al 
9 de noviembre, indica que el número de nuevos casos 
de contagiados se acercará a los 230 diarios en las pró-
ximas semanas. 

El documento del equipo de la UdeC advierte que la 
Región presenta un cambio en la tasa de contagio des-
de el 30 de octubre: “Esta alza se debe al aumento de ca-
sos diarios en las provincias de Biobío y Concepción, y 
en particular en las comunas de Concepción, Talca-
huano, Chiguayante y Los Ángeles”. 

El primer peak de contagios en la Región se produjo 
entre el 26 y el 30 de junio, y el segundo entre el 2 y el 6 
de septiembre. “Actualmente, los infectados están en au-
mento y se proyecta un nuevo peak superior a los ante-
riores”, detalla el informe de los investigadores. 

La información entregada, que ha sido muy acertada 
en las entregas anteriores, no coincide con las solicitu-
des de levantamiento de las medidas restrictivas para la 
región. De hecho, las autoridades de Salud han confir-
mado que hay un “estancamiento” en la evolución de la 
pandemia en Biobío. No ha evolucionado a punto de per-
derse el control, pero tampoco ha presentado mejoría 

El “estancamiento” de la pandemia

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Ciclistas muertos  

 

Señora Directora: 
Las últimas muertes de ciclistas 

han dejado triste, indignada y preo-
cupada a toda la comunidad que 
hace de la bicicleta parte de su vida. 
Vivo y me muevo en la comuna de 
Chiguayante en bicicleta. En todo 
este tiempo que he circulado tanto 
por ciclovías como por la calle, jun-
to a vehículos, he notado algo que 
me preocupa, en especial en el mar-
co de lo primero: muchos de los ci-
clistas no saben andar en bici.  

Puede sonar contradictorio, 
pero aquí va mi punto. Una cosa es 
saber pasar cambios de un auto, y 
otra es saber moverse en medio de 
la calle con otros autos. Lo mismo 
pasa con los ciclistas. 

No debería ocurrir que teniendo 
una ciclovía de 5 kilómetros (más 
la extensión hasta la salida de Chi-
guayante), exista gente joven que 
circula, a veces rápido, por la otra 
vereda, poniendo en riesgo su sa-
lud y la de otros transeúntes. 

La fiscalización es poca. Si, es un 
hecho, pero eso no debería dar lugar 
a que tanta gente no use elementos 
reflectantes, luces, bocinas/campa-
nas, y otros elementos exigidos por 
ley para alertar a la gente que circula 

frente a ellos o que obstaculizan las 
vías exclusivas. Y ni hablar del casco 
(esto último abarca una protección 
netamente personal. A mi forma de 
pensar, mejor es romper un casco 
que fracturarme el cráneo). 

En conversaciones con organi-
zaciones ciclistas siempre surge lo 
mismo: Conaset no hace buenas 
campañas de educación. La gente 
que usa la bici necesita ser educa-
da para ser responsable. No culpo 
a las personas que fallecieron ha-
ciendo lo que amaban, andar en su 
cleta. Ahora, si nosotros queremos 
ser escuchados, hay que marcar 
una diferencia; el cambio debe ve-
nir primero de nosotros. 

No puede ser que por un topón 
que fue tanto culpa mía y del con-
ductor (que debo decir, terminó de 
forma muy respetuosa) haya ciclis-
tas que digan: “quiébrale el retrovi-
sor”. Seamos ejemplos de respon-
sabilidad y convivencia. Así entre 
todos podremos decir con convic-
ción: #nomásciclistasmuertos. 

 
Franco Alonso López Flores 

 

Espaldarazo previsional 

 

Señora Directora: 
Un segundo retiro del 10% cla-

ramente afectará el monto de las 
futuras pensiones, pero a la vez 
será un segundo espaldarazo a 
nuestro sistema previsional, el 
cual ya se vio muy fortalecido lue-
go del primer retiro del 10%. 

Con el primer retiro, las per-
sonas comprobaron que el dine-
ro existe, que es de su propie-
dad, que no es una estafa pira-
midal, y que por muchos años 
varios políticos y detractores de 
nuestro sistema previsional 
mintieron. 

En el primer retiro del 10%, so-
bre un  90% de los afiliados soli-
citó su dinero previsional, mu-
chos por la necesidad propia de 
la actual crisis económica, pero 
también muchos lo retiraron 
porque no confían en nuestras 
autoridades, ni en las intencio-
nes finales de algunos políticos, 
que sólo buscan dañar y elimi-
nar nuestro sistema previsional. 

Es importante normar futuros 
retiros previsionales, y no depen-
der del populismo de nuestros 
políticos, pero también debemos 
confiar en el sentido de propie-
dad que ha nacido sobre nues-
tros ahorros previsionales. 

 
Eduardo Jerez Sanhueza

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste, deslindando ulterior 
responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

tendencial. Más bien, hay períodos de baja en los nue-
vos casos diarios reportados por el Minsal, para luego re-
gistrarse un alza en las cifras. Hubo 200 casos confirma-
dos, en promedio, en la última semana, y se atribuye a 
la  transmisión comunitaria más que a nuevos brotes. 

Es cierto que el número de nuevos casos diarios no es 
lo más relevante, puesto que depende de la cantidad de 
los PCR realizados. Los especialistas indican que la tasa 
de positividad - porcentaje de personas contagiadas en 
relación con la cantidad de test PCR - es más importan-
te. Por desgracia, la positividad regional se acerca al 8%, 
superior al 5% indicado por la OMS para definir cuando 
una  pandemia está bajo control. 

Es decir, los números de nuevos casos seguirán altos, 
como también la tasa de positividad, y además, hay una 
significativa reducción de las camas críticas. Una situa-
ción que sigue compleja y que amerita el compromiso 
de todas y todos para evitar un escenario peor de lo que 
ya tenemos.

Los números de nuevos casos 

seguirán altos, como también la 

tasa de positividad y, además, hay 

una significativa reducción de las 

camas críticas. Una situación que 

sigue compleja y que amerita el 

compromiso de todas y todos.

¡
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que las indicaciones 
aprobadas en la Cámara 
también sean votadas a 
favor en el Senado.

Senadores de 
oposición esperan

que junto a otros senadores 
presentaron la agenda “Inyección 
a la vena” para ayudar a reducir 
la crisis económica.

El senador Felipe 
Harboe comentó

“#MeQuedoEnCasa para disminuir la posibilidad de contagio y así ofrecer un servicio seguro y 
sin riesgo. Estamos confiados que con el apoyo de todos vamos a combatir la Covid-19 y, al mismo 

tiempo, seguir apoyando a la economía local”.

Patricia González, gerente cervezas Celta

#MeQuedoEnCasa

PROYECTO COMENZARÁ A DISCUTIRSE A PARTIR DE MAÑANA

Tras su aprobación en la Cámara 
de Diputados, el proyecto del se-
gundo retiro del 10% de fondos pre-
visionales pasará mañana a la Co-
misión de Constitución del Senado. 
De ahí en adelante, se iniciará el de-
bate de la moción, que tiene como 
objetivo la entrega de los ahorros a 
la ciudadanía antes de fin de año. 

De hecho, el martes, día en que 
la iniciativa se aprobó sin indica-
ciones en la Cámara, el presidente 
de la Comisión en el Senado, Alfon-
so de Urresti (PS), se comprometió 
a discutirlo lo antes posible “para 
precisar algunos aspectos que pu-
diéramos observar o modificar”, 
pero recalcando que la idea es con-
vertir la iniciativa “en ley lo antes 
posible”. 

A nivel regional, los senadores del 
Biobío manifestaron su intención 
de revisar detalladamente el pro-
yecto. Sin embargo, expresaron que 
existen varias dudas al respecto por-
que un nuevo retiro reduciría mu-
cho más los fondos de los chilenos 
y casi 4 millones de personas que-
darían sin ahorros previsionales. 

El único parlamentario que siem-
pre se mostró abierto a aprobar el 
segundo retiro fue Alejandro Nava-

Segundo retiro del 10%: 
indefinición reina en 
senadores del Biobío

rro (PRO). El martes, antes de ser in-
ternado por la afección cardiaca, el 
senador manifestó vía Twitter que 
“como el Gobierno ha mostrado in-
capacidad de ayudar a la gente, es 
importante que los chilenos puedan 
apoyarse con sus propios recursos”. 

 
Revisarán la moción 

El otro senador de la oposición, 
Felipe Harboe (PPD), comentó que 

aún no tiene la decisión tomada. 
“Voté a favor del primer retiro, pero 
siempre pensando en que era algo 
excepcional. Me preocupa que la 
gente se quede sin recursos y que 
quienes tienen grandes ahorros no 
paguen impuestos. Primero debo 
ver cómo será el texto que llegará y 
revisarlo en detalle antes de definir 
una postura”, dijo. 

Por su parte, el senador Claudio 
Alvarado (UDI) señaló que “retirar 
los recursos de ahorros previsiona-
les es una mala política pública que 
afecta de manera relevante a las 
pensiones futuras. Los programas 
sociales para atender los proble-
mas de la gente se deben agilizar 
para tratar de evitar el retiro porque 
millones de personas quedarán sin 
ahorros. Espero hacer un análisis 
objetivo del proyecto cuando nos 
llegue, pero mi primera reacción es 
que no es sano ni conveniente para 
el país”, sostuvo.  

En tanto, la senadora Jacqueline 
van Rysselberghe (UDI) ha indica-
do abiertamente que no está a favor 
del proyecto. Intentamos comuni-
carnos con la senadora pero no 
atendió nuestros llamados.

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Pese a que existe la voluntad de leer el proyecto, la opinión es 
dispar. Continuar disminuyendo los fondos de pensiones es 
una de las grandes interrogantes para aprobar la moción.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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LA COMISIÓN de 
Constitución comenzará a 
discutir la iniciativa mañana.
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Presidente cierra la puerta a solución 
política por violencia en Arauco

MANDATARIO DIJO QUE “A LOS DELINCUENTES” NO LES INTERESA EL AVANCE DE LAS REFORMAS

La visita del Presidente Sebas-
tián Piñera a la Región del Biobío ve-
nía, precedida de anuncios efectua-
dos en La Araucanía, a propósito de 
algunos hechos de violencia rural 
que se han vivido en la macrozona 
sur, incluyendo la provincia de 
Arauco. 

Quizás, por ello no extrañó que el 
Jefe de Estado se reuniera con la 
madre de Moisés Orellana, el joven 
que fue asesinado en extrañas cir-
cunstancias en septiembre pasado 
en Cañete (a quien comprometió 
todos los esfuerzos para dar con los 
responsables), o que buena parte 
de las preguntas que tuvo que res-
ponder antes los medios se enfoca-
ran en el conflicto. No obstante, el 
Presidente Piñera también se reu-
nió con el gabinete regional, estuvo 
en Santa Juana y encabezó la inau-
guración de las nuevas instalacio-
nes del aeropuerto Carriel Sur, en 
Talcahuano. 

Igual habló de la pandemia, de la 
aprobación en la Cámara del se-
gundo retiro del 10% y de la Conven-
ción Constitucional. 

 
Nuevo coordinador 

El martes el Presidente anunció 
un nuevo coordinador para la ma-
crozona sur, cuya función será faci-
litar el diálogo entre las autoridades 
políticas (intendentes), policías y 
la Fiscalía, un trabajo que, se supo-
ne, realiza el ex director regional 
del Serviu, Francisco Merino. 

Sin embargo, el Jefe de Estado 
dijo que el cargo anunciado en Te-
muco se complementará con el 
de Merino y, sobre el último, ase-
guró que no haber recibido ningu-
na carta de renuncia, pese a los 
trascendidos que apuntaban en 
esa dirección. 

En el mismo sentido, dijo que las 
críticas comenzarán a aparecer con 
más frecuencia, considerando la 
proximidad de distintos procesos 
electorales e instó a que cada esta-
mento ponga de su parte para solu-
cionar los problemas de violencia, 
en alusión a algunos proyectos es-
tancados en el Congreso (nombró 
los que perfeccionan la Ley de Con-
trol de Armas y el que alude a la 
Modernización de Carabineros). 

Pero, quizás, uno de los temas 
que más llamó la atención fue su 
categórica opinión del conflicto y, 
como pocas veces, cerró la puerta 

 FOTO: PRENSA PRESIDENCIA / SEBASTIÁN RODRÍGUEZ

El jefe de Estado inauguró las nuevas instalaciones de Carriel Sur, encabezó un 
gabinete regional y se reunió con madre de joven asesinado en Cañete. En un 
encuentro con los medios ahondó en un proyecto para facilitar la persecución 
de asociaciones ilícitas, habló de pensiones y la Convención Constitucional.

a una eventual solución política. En 
opinión de Piñera, los hechos que 
se han generado en provincia de 
Arauco y en La Araucanía obede-
ce al accionar del “crimen organi-
zado”. De hecho, al ser consultado 
sobre una eventual salida política, 
dijo que “a los delincuentes” y a 
“los asesinos” no les importaba el 
avance de las reformas. 

En efecto, adelantó que el Ejecu-
tivo prepara un proyecto de ley que 
tiene como objetivo facilitar la per-
secución de delitos perpetrados por 
asociaciones ilícitas, pues en su opi-
nión, la legislación vigente carece de 
esas herramientas. 

 
Pensiones y Convención 

El Jefe de Estado estuvo en la Re-
gión un día después que la Cámara 
aprobara, con masivo y transversal 
respaldo, un segundo retiro de fon-
dos previsionales. Pese a ser consul-
tado al respecto, Piñera declinó re-
ferirse a cómo quedaron las relacio-
nes al interior de Chile Vamos 
después de la votación, como tam-
poco a una eventual solicitud de 
pronunciamiento del Tribunal 
Constitucional. 

Sobre lo último, sin embargo, sos-
tuvo que “el trámite legislativo no ha 

terminado” y que espera se active el 
diálogo y los acuerdos. 

Aprovechó la instancia para re-
cordar a “los que tienen mala me-
moria” que su administración acti-
vó una Red de Protección Social 
para ir en ayuda de quienes se han 
visto afectados por la pandemia 
(bonos Covid-19, clase media, en-
trega de canastas, entre otras inicia-
tivas), por tanto, insistió en que el 
Gobierno no se ha desatendido de 
quienes lo están pasando mal. 

Aseguró que la preocupación se 
centraba en ayudar a quienes más 
lo necesitaban, mejorar las pen-
siones (hay un proyecto que se dis-
cute en el Senado) y reactivar la 
economía. 

Consultado por los futuros co-
micios de gobernadores regionales 
y las materias pendientes sobre for-
talecimiento de las regiones, Piñe-
ra recordó el proyecto de “Rentas 
Regionales” recientemente ingre-
sado al Congreso y sostuvo que las 
autoridades no sólo tendrán las 
atribuciones correspondientes, sino 
también obligaciones. 

En ese sentido, calificó como cla-
ve la futura Convención Constitu-
cional (cuyos representantes serán 
elegidos en abril del próximo año), 

pues eventualmente podría cam-
biar muchos de los planteamien-
tos referidos a regiones y están pre-
sentes en la actual Constitución.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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Las nuevas 
instalaciones del 
aeropuerto

El Presidente, además, enca-
bezó la inauguración de las nue-
vas instalaciones del Aeropuerto 
Internacional Terminal Carriel Sur, 
el tercero más importante del país. 

El proyecto forma parte del Plan 
de Modernización de la Red Aero-
portuaria anunciado en 2019, que 
incluyó un diagnóstico del estado 
y capacidad de la infraestructura 
aeroportuaria en el país, junto con 
la planificación y priorización de 
las inversiones en Chile durante el 
período 2018-2022, con un costo 
total estimado de US$ 1.442 millo-
nes. “Nos va a poner a la vanguar-
dia en materia de infraestructura 
de aeropuertos”, dijo Piñera. 

La inversión total del proyecto 
asciende a $22.249 millones.

A primera hora se reunió con 
seremis y gobernadores para 
analizar el avance del Plan 
Regional de Reactivación 
Económica.

Reunión con 
gabinete regional

“Hay que saber ganar con 
gracia y perder con hidalguía”, 
dijo sobre el derrotado 
presidente de EE.UU.

Trump y el respeto 
a la democracia
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fueron empadronadas por 
Carabineros tras funeral 
masivo que hubo el martes 
en Concepción. Se les 
cursará sumario sanitario 
por incumplir norma que 
acepta hasta 20 asistentes.

personas
163

“#MeQuedoEnCasa porque apuntamos a promover la solidaridad y la colaboración en la socie-
dad. Y, en ese marco, trabajar todos y protegernos de la Covid-19, es tarea fundamental para con-

trolar el avance de la pandemia”.

Arnaldo Canales, director ejecutivo Fundación Liderazgo Chile

#MeQuedoEnCasa

Presidente 
Piñera pidió a 
Salud aplanar 
la curva de 
contagios de 
coronavirus

REGIÓN LLEVA TRES MESES ENTRE 200 Y 300 CASOS
FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Biobío registró segundo lugar a nivel 
país en nuevos infectados. Se analiza un 
posible retroceso de Los Ángeles en el 
plan Paso a Paso. 

En el segundo lugar a nivel país 
quedó la Región, en casos nuevos 
de contagios por coronavirus, al 
registrar 164 confirmados, cifra 
sólo superada por La Araucanía 
con 170 infectados (la Metropolita-
na sumó sólo 156). 

El panorama regional, que desde 
hace tres meses tiene entre 200 y 
300 casos nuevos diarios, es preo-
cupante reconoció el Presidente 
Sebastián Piñera en su visita a la 
zona. 

“Biobío lleva un largo periodo de 
estabilidad, pero en niveles dema-

siado altos de contagios y en mate-
ria de casos diarios que ingresan a 
las unidades de cuidados intensi-
vos. Por lo tanto, tenemos que ha-
cer esfuerzos para reducir el núme-
ro de contagios (...). Eso es algo que 
requiere la colaboración de todos 
y, por eso, no me canso de pedirles 
a todos que no bajemos los bra-
zos”, manifestó Piñera. 

El seremi de Salud, Héctor Mu-
ñoz, aseguró que la máxima auto-
ridad nacional puso como meta 
bajar los contagios, pues “presen-
ta una estabilidad con una curva 
aplanada, pero con muchos casos 
diarios”. 

Aseguró que se está trabajando 
en mejorar los tiempos para noti-
ficar a los casos positivos y aislar-
los rápidamente. “Aplanar la curva 
es un desafío a las autoridades sa-
nitarias y a la ciudadanía de man-
tener un buen comportamiento”, 
dijo. 

La Región acumula 31.705 infec-
tados, 1.358 activos y un total de 
524 víctimas fatales. 

En cuanto a la protección con 
una vacuna, según Muñoz, el Jefe 
de Estado informó que el primer 
trimestre de 2021 se espera contar 
con la inmunización en la Región, 
por lo que ya están buscando luga-
res de almacenamiento, con cáma-
ras de frío, para resguardar las do-
sis. 

 
Posibles avances 

Penco y Hualqui, que sumaron 
uno y dos casos nuevos, respectiva-
mente, podrían avanzar en el plan 
Paso a Paso, según Muñoz. 

Contulmo y Alto Biobío, que en 
el último tiempo no han presenta-
do infectados, serían analizadas 
por el Minsal para en el caso de la 

primera llegar a Fase 4, siendo la 
única a nivel regional en Apertura 
Inicial. 

La situación de Lota y Coronel, 
aunque han tenido baja en los ca-
sos, no está tan clara. 

El alcalde de Lota, Mauricio Ve-
lázquez, afirmó que la comunidad 
ha tenido un mejor comporta-
miento y que los contagios van a la 
baja con sólo tres casos nuevos y 
tiene 54 activos, por lo que esperan 
avanzar en el plan Paso a Paso. 

El problema de la comuna, que 
ayer cumplió dos meses en confi-
namiento, ha sido el incumpli-
miento de las medidas de preven-
ción entre jóvenes y adolescentes, 
dijo el alcalde. 

Para Los Ángeles se analiza un re-
troceso y ya se generó una alerta. 
“Tenemos cerca de cien casos por 
cada 100.000 habitantes y esa cifra 
ha ido subiendo. Es una situación 
que nos preocupa y en la que se po-
dría tomar alguna decisión de con-
finamiento”, agregó Muñoz.

HAY 329 brotes de coronavirus en la 
Región. La mayoría de origen familiar.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Hay 329 brotes activos
“De acuerdo a su origen, el 66% de los 319 brotes 

activos corresponde al tipo familiar, seguido del la-
boral con un 15%, centros de salud con un 7% y otro 
12% fundamentalmente de origen comunitario”, dijo 
el seremi de Salud, Héctor Muñoz. 

La autoridad sanitaria recalcó que es fundamen-
tal que las personas “en su núcleo familiar o en su con-
texto social más próximo respeten las medidas de 
prevención y autocuidado, eviten reuniones masivas, 
respetando los aforos determinados por el plan Paso 
a Paso”, acotó.

Un total de 319 brotes activos de Covid-19 tiene ac-
tualmente la Región, que corresponden al 9% de los 
3.650 que ha registrado la Región desde el inicio de 
la pandemia. 

Los brotes, que están asociados a 3.100 casos en-
tre activos e inactivos, se concentran en su mayoría 
en la provincia de Concepción (176), seguido de Bio-
bío (84) y Arauco (57). 

Además, existen otros dos brotes laborales, que si 
bien se focalizan en Ñuble, presentan infectados con 
residencia en la Región. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Previsión y Finanzas Personales 
Hoy a las 13.30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 FM 
y www.radioudec.cl. 
Con los especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez 
Sanhueza.

PubliNota

MAYOR LIQUIDEZ, 
MAYOR 
RESPONSABILIDAD

El segundo retiro del 10% se encamina firme-
mente a su aprobación y con ello vemos que es-
tamos en el camino totalmente opuesto al de 
mejorar las pensiones, sobre todo de las per-
sonas más vulnerables, aunque tampoco se 
debe desconocer que el dinero fresco de los 
fondos previsionales es un verdadero alivio 
para quienes lo están pasando mal en esta cri-
sis económica producto de la pandemia. 

Muchas son las reflexiones y conclusiones 
que debemos sacar de ambos retiros, pero 
siempre se debe hacer con altura de miras y vi-
sión a largo plazo, y no de forma populista 
como hemos visto en las declaraciones de al-
gunos parlamentarios. 

En primer lugar, debemos destacar que el re-
tiro de fondos previsionales logró dar un senti-
do de pertenencia sobre los fondos previsiona-
les que no existía hasta hace poco. Hoy se ve 
muy difícil que los afiliados no sepan que el di-
nero existe y que es de su propiedad, por lo tan-
to, el sistema privado de pensiones ha sido va-
lidado con los retiros. 

En segundo lugar, no podemos negar que 
existe un antes y un después del primer retiro 
del 10%, por lo que la normativa legal debería 
regular ya eventuales futuros retiros, pues en 
caso contrario veremos en poco tiempo nueva-
mente a nuestros congresistas irse por el cami-
no fácil, lo cual irá generando grietas y presio-
nes sobre nuestro sistema previsional. 

En tercer lugar, tampoco debemos descono-
cer que muchas personas están con serios pro-
blemas económicos, y que el retiro de ahorros 
previsionales les ha dado un respiro, pero tam-
bién hay un grupo que no ha visto disminuidos 
sus ingresos, y de igual forma retiraron su 10%, 
y en algunos casos aprovechando nuevos be-
neficios tributarios sobre esos dineros. 

No podemos dejar de recordar que estamos 
en plena discusión de una reforma previsional, 
y un punto clave es el 6% de cotización adicio-
nal, donde se discute el destino de dicha recau-
dación, la cual obviamente debiera ir íntegra-
mente a la cuenta del trabajador para compen-
sar los retiros actuales y generar un ahorro para 
futuras pensiones y posibles nuevos retiros. 

Las pensiones son y seguirán siendo un tema 
de mucho debate y discusión, pero nadie pue-
de negar que hoy han sido solución para millo-
nes de familia, lo cual hubiera sido imposible de 
no existir nuestro modelo privado de pensiones. 

Finalmente, la responsabilidad de cada afilia-
do será prioritaria a la hora de retirar los aho-
rros, y de compensarlo en el futuro de ser ne-
cesario o, en último caso, aceptar una menor 
pensión. 

Mayores detalles hoy en nuestro programa 
radial.

posteriores a la cirugía 
son clave para 
determinar evolución 
del paciente.

horas
48

ESTÁ HOSPITALIZADO EN TALCAHUANO

Sufrió síndrome coronario agudo. Cirugía se 
extendió por más de cuatro horas. 

En un complicado estado 
de salud, tras ser sometido a 
un by pass coronario en el 
Hospital Las Higueras de Tal-
cahuano, se encuentra el se-
nador Alejandro Navarro 
(PRO). 

La autoridad, mientras se 
trasladaba por tierra desde 
Santiago a Penco, sintió un 
fuerte dolor en el pecho que 
le hizo solicitar atención de 
urgencia en el Hospital Her-
minda Martin de Chillán, 
desde donde fue trasladado 
al centro porteño al que in-
gresó a las 22 horas del mar-
tes. Tras una serie de exáme-
nes fue diagnosticado con un 
síndrome coronario agudo. 

En una cirugía de urgen-
cia, que se extendió hasta pa-
sadas las 03:00 horas, el sena-
dor fue sometido a una re-
vascularización cardiaca, en 
la que se le instaló un by pass 

coronario. 
Patricia Sánchez, directora 

de Las Higueras, dijo que “en 
este momento está en la UCI 
con pronóstico reservado 
como todo paciente someti-
do a cirugía cardiaca (...). Las 
patologías cardiovasculares 
son las más frecuentes en 
nuestro país, así que nadie 
está exento, menos las perso-
nas mayores de 50 años”. 

Sánchez agregó que “las 
primeras 48 horas posterio-
res a una cirugía cardiaca de 

emergencia determinan si 
vamos a tener una evolución 
más estable o no y, por eso, 
nosotros usamos el término 
de reservado (...). Hay que ver 
hora a hora, minuto a minu-
to, la evolución del paciente”. 

Jonatan Díaz, integrante 
del equipo del senador y diri-
gentes del PRO, dijo que está 
en proceso de recuperación 
en la UCI y que podría estar 
entre 24 y 48 horas incons-
ciente. Llamó a la comuni-

dad a orar por la salud del le-
gislador. Se espera que hoy 
se entregue algún reporte de 
la evolución del congresista.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M. 

EL SENADOR 
Navarro viajaba por 
tierra desde Santiago 
a la Región cuando se 
descompensó.

FOTO: TWITTER RICARDO TROSTEL

El concejal Concepción, Ri-
cardo Trostel (PR), a través de 
sus redes sociales, desmintió 
que el municipio haya orde-
nado la destrucción de ca-
rros de comida rápida, deco-
misados desde el centro pen-
quista la tarde del martes. 

“El retiro y destrucción de 
dos carros de comida rápida 
fue ordenado por el Ministe-
rio de Salud al Municipio de 

Concepción. Acción que me 
parece inhumana y despro-
porcionada, aún a propósito 
de eventuales medidas sani-
tarias, ya que justamente la 
pandemia ha provocado que 
muchas familias hayan perdi-
do sus fuentes de trabajo, te-
niendo que recurrir en mu-
chos de los casos al comercio 
ambulante, por lo que llamo 
al seremi Héctor Muñoz a que 
suspenda la orden, en favor 
de las familias”, dijo el conce-
jal radical. 

La información fue comen-
tada y difundida por varios 
usuarios de redes sociales.

RICARDO TROSTEL desmintió que retiro haya sido 
ordenado desde el Municipio.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

“Destrucción de 
carros de comida 
fue instruido 
desde Salud”

Senador Navarro 
permanece en 
estado reservado 
tras by pass

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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En el Concejo Municipal del 4 de 
agosto, se presentó en tabla el anhela-
do edificio consistorial para el munici-
pio sampedrino, el cual estaría empla-
zado a un costado del colegio San Igna-
cio y colindante con el sitio del grupo 
Patio, que buscaba construir un centro 
comercial sobre el humedal. 

Este hecho causó sorpresa entre los 
concejales, pues algunos argumentaron 
que sería poco ético con el eslogan “Ciu-
dad Parque” que ha instalado el muni-
cipio liderado por el alcalde Audito Re-
tamal, razón que los llevó a votar en 
contra del diseño del proyecto de 6.752 
metros cuadrados, que considera una 
inversión de $15.188.000.000. 

A tres meses de aquello, el municipio 
no volvió a poner el punto en tabla, expli-
có el concejal, Javier Guerrero (PEV). “No 
hemos tenido noticias nuevas, por lo que 
hasta el momento el proyecto quedó en 
nada, pidieron mayor tiempo al Gobier-
no Regional para presentar nuevamente 
el diseño, por lo que no ha tenido mayor 
avance desde agosto a la fecha”, indicó. 

El concejal ecologista, a su vez, argu-
mentó que “considerando que al alcal-
de le queda poco tiempo, el diseño del 
proyecto quedará para la próxima ad-
ministración”. 

Misma opinión tuvo el concejal, Héc-
tor Fernández (PS), quien señaló que “el 
emplazamiento del consistorial no se 
volvió a plantear, porque como conce-
jales le hicimos ver que no nos parecía 
coherente que se reflotara un proyec-
to de localización encima del humedal 
Los Batros, luego que 15.000 personas 
hayan votado para protegerlo”. 

 
Quedará pendiente 

“Lo más probable es que el proyecto 
se retome el próximo año, debiendo 
postular otra vez al Fndr, pero buscan-
do otro lugar que no sea el propuesto, 
el cual podría estar en Huertos Fami-
liares o en la Villa San Pedro o donde 
está actualmente el municipio, mejo-
rando ese espacio”, señaló Fernández. 

Misma opinión tuvo Guerrero, quien 
manifestó que “se deben buscar otros 
espacios o el adyacente a Inacap en la 
Ruta 160, puesto que uniría todos los 
puntos de la comuna”. 

Desde el municipio expresaron que 
“actualmente está en desarrollo el di-
seño de arquitectura que tiene un 60% 
de avance. Terminado ese trabajo, el 
Ministerio de Desarrollo Social tiene 
que dar la Resolución Satisfactoria (RS) 
y si la consultora no alcanza a tener ter-
minada la arquitectura a diciembre, 
se deberá repostular al Fndr el 2021”.

Al igual que en San Pedro de la Paz, 
en diciembre vence el plazo del Fndr 
obtenido por Secplan para financiar 
el diseño del consistorial, donde pre-
tenden concentrar todos los departa-
mentos administrativos, los que ac-
tualmente están disgregados por la co-
muna, pero pese a que ha sido 
presentado en cuatro oportunidades 
por la alcaldesa Katherine Torres, este 
ha sido rechazado por los concejales en 
las últimas instancias. 

“La administración no ha explicado 
por qué sacaron al jefe obras y al arqui-
tecto del municipio, que fueron los que 
hicieron reparos en las comisiones an-
teriores, metiendo a otros profesionales, 
además, tampoco explicaron qué irá en 
un sector del render que presentaron y 
mientras eso no pase no podemos dar 
el visto bueno”, manifestó la concejala 
PPD, Wanda Riquelme, quien precisó 
que todos están de acuerdo en contar 
con el consistorial, pero bajo paráme-
tros legales. 

Opinión que compartió el edil UDI 
Rubén Ulloa, quien indicó que “ningún 
concejal está en contra de la alcaldesa 
Torres, no obstante, mientras no se re-
suelvan las dudas no podemos aprobar. 
Ella no ha presentado los antecedentes 
requeridos por el Concejo Municipal, 

Edificios consistoriales podrían 
quedar pendientes para el 2021

DEBERÁN SER POSTULADOS NUEVAMENTE A FNDR

Diseños de proyectos de San Pedro de la Paz y Hualpén no han sido aprobados por concejales de ambas 
comunas. Sin embargo, alcaldes tienen tiempo hasta diciembre de este año, para mejorar propuestas.

 FOTO: MUNICIPALIDAD DE HUALPÉN

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

Inconsistencias del proyecto, la 
piedra de tope para Hualpén

siento que nos quiere hacer aprobar 
por cansancio. Yo, al igual que todos los 
concejales, quiero contar con el edificio 
consistorial porque es un bien para la 
comuna, pero no con argumentos ca-
rentes de validez”. 

 
Plazo por vencer 

“Si el Concejo Municipal no aprueba 
la licitación, en diciembre vencerá la Re-
solución Satisfactoria y tendremos que 
volver a postular todo, perdiendo dos 
años de trabajo de los profesionales del 
Ministerio de Desarrollo Social y del 
Gobierno Regional”, contó la alcaldesa. 

Lo anterior es preocupante, añadió 
Torres, ya que “estos rechazos han sido 
por observaciones que concejales han 
presentado y que han sido continua-
mente respondidas con fundamento 
jurídico. En el último (martes), los repa-
ros fueron los mismos de hace dos se-
siones, cuyas respuestas ya fueron fun-
damentadas. En la última sesión se les 
repitió las respuestas, pero ellos insis-
ten en que no les ha llegado”. 

Torres añadió que “seguiré insistien-
do, llevaremos este proyecto a todas 
las instancias que existen y, luego, con 
las evidencias y los hechos la historia 
juzgará a quienes han frenado el desa-
rrollo de Hualpén”.

 FOTO: MUNICIPALIDAD SAN PEDRO DE LA PAZ

El terreno de Los Batros, el punto 
de conflicto para los sampedrinos
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Andrea Rodríguez asume presidencia 
de la Comisión de Investigación, 
Ciencia y Tecnología del Cruch

ANUNCIADO EL MARTES 10

FOTO: UDEC

La vicerrectora de Investigación y Desarrollo UdeC presidirá la mesa directiva 
durante los próximos dos años, con el objetivo de dialogar con distintos actores 
vinculados al desarrollo de la ciencia y la tecnología nacional.

Este martes 10 de noviembre, la 
vicerrectora de Investigación y 
Desarrollo de la Universidad de 
Concepción, Dra. Andrea Rodrí-
guez Tastets, fue elegida como 
presidenta de la Comisión de In-
vestigación, Ciencia y Tecnología 
del Consejo de Rectores de las 
Universidades de Chile, Cruch, 
para el bienio 2020-2022. 

La Dra. Rodríguez sucede en el 
cargo al Dr. Adrián Palacios Vargas, 
vicerrector de Investigación e In-
novación de la Universidad de Val-
paraíso, quien asumió la presiden-
cia en 2018. La Comisión es integra-
da por representantes de las casas 
estudio presentes en el Cruch, reu-
niéndose periódicamente para rea-
lizar diversas actividades que bus-
can potenciar el desarrollo de la in-
vestigación en el país. 

“La renovación de la directiva 
viene a continuar el excelente tra-
bajo realizado por nuestro antece-
sor, quien posicionó a la Comi-
sión como un interlocutor válido 
y relevante en la nueva institucio-
nalidad de ciencia y tecnología 
del país”, destacó la Dra. Rodrí-
guez, en referencia a la creación 
del nuevo Ministerio de Ciencia, 
Tecnología, Conocimiento e In-
novación. “Nuestro objetivo es se-
guir contribuyendo al fortaleci-
miento del sistema, abordando 
no sólo temas de operación ac-
tual, sino estar en la discusión es-

tratégica para el desarrollo de un 
país basado en el conocimiento”, 
agregó. 

La también académica del De-
partamento de Ingeniería Infor-
mática y Ciencias de la Computa-
ción de la Facultad de Ingeniería 
UdeC formará equipo con Dr. Pe-
dro Bouchon Aguirre, vicerrector 
de Investigación de la Pontificia 
Universidad Católica como vice-
presidente y el Dr. Flavio Salazar 
Onfray, Vicerrector de Investiga-
ción y Desarrollo de la Universi-
dad de Chile, como secretario, 
además de seis directores, uno 
por macrozona. 

La Dra. Rodríguez adelantó par-
te de los objetivos del equipo: 
“Como directiva, deseamos moti-
var la interacción con todos los ac-
tores del sistema, promoviendo 
una reflexión y actitud proactiva 
frente a los desafíos que plantea el 
mantener y mejorar las capaci-
dades y productividad científica 
del país, en un escenario compe-
titivo y complejo de financiamien-
to”, puntualizó.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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ANDREA RODRÍGUEZ 

TASTETS: “Deseamos 
motivar la interacción 

con todos los actores del 
sistema”.

El detalle de las actividades está 
disponible en: 
#UesSinViolenciaDeGénero. 
#UesLibresDeViolenciaDeGénero.

Actividades
 Representantes de las 30 univer-

sidades que integran la Comisión 
de Igualdad de Género del Conse-
jo de Rectores (Cruch) definieron 
una agenda de diversas activida-
des para noviembre, con el propó-
sito de profundizar, visibilizar y sen-
sibilizar acerca de la erradicación 
de la violencia contra las mujeres. 

Entre las actividades cabe desta-
car un ciclo de conversatorios to-
dos los miércoles de noviembre, 
con especialistas en cada temáti-
ca y abiertos a las comunidades 
universitarias. 

La coordinadora de la Comisión 

Universidades se unen contra la violencia
cualquier tipo de violencia del espa-
cio universitario”. Agrega que “co-
nocer las dimensiones y manifesta-
ciones de la violencia de género, y 
actuar frente a la misma no sólo 
contribuye a garantizar el principio 
de no discriminación, sino que tam-
bién da cuenta del compromiso 
para eliminar las brechas de géne-
ro y el sexismo, así como incidir en 
la calidad de la educación. En este 
sentido, es muy valiosa la responsa-
bilidad que manifiestan las 30 uni-
versidades del Consejo de Rectores 
con la promoción de los derechos 
humanos y la igualdad de género”.

de Igualdad de Género del Cruch, 
Antonia Santos, plantea que “es ne-
cesario que las universidades del 
país trabajen de manera colabora-
tiva en promocionar la igualdad de 
género y en realizar propuestas, y 
acciones que contribuyan erradicar 
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“Me quedo en casa porque puedo, lamentablemente, otros no. Además de cuidarme, cuidar a 
otros, a mis hij0s/as y teletrabajar, he aprovechado el tiempo en casa haciendo actividades que 

disfruto mucho, como practicar la mueblería y el cuidado de mis plantas”.

Jorge Ulloa, académico de la Facultad de Educación UdeC

#MeQuedoEnCasa

“Estamos a tiempo de tener posibilidad 
de solucionar el problema del plástico”

MAURICIO URBINA, INVESTIGADOR DE ZOOLOGÍA UDEC Y DEL INSTITUTO MILENIO DE OCEANOGRAFÍA

En las últimas décadas, se inten-
sificó la producción en masa del 
plástico y así también su utilización 
comenzó a aumentar exponencial-
mente, desmesuradamente, parti-
cularmente para fabricar insumos 
desechables o de un sólo uso, como 
bolsas, envoltorios, botellas y un 
largo etcétera. 

Así, este material, en alguna de 
sus formas, está presente en tantos 
artículos que costaría contar las ve-
ces del día en las que nos relaciona-
mos con el plástico; y, como residuo, 
parece haberse vuelto parte del pai-
saje y ya no existe un lugar en el pla-
neta donde no haya vestigios de este. 
Ya no sorprende ir al parque o a la 
playa y ver botado el envase de un 
snack o hasta mascarillas y guantes 
en estos tiempos pandémicos; obser-
var cómo hay una botella flotando en 
el agua de una laguna o del mar; mi-
rar volando bolsas o basura tiradas 
desde dentro de los vehículos que 
transitan en las carreteras. Y, así, mu-
chas situaciones que evidencian lo 
normalizado del problema del plás-
tico, luego de décadas de empleo 
masivo y producción impresionan-
te de desechos que terminan conta-
minando los ambientes. 

Así lo cree el doctor Mauricio Ur-
bina, académico del Departamento 
de Zoología de la Facultad de Cien-
cias Naturales y Oceanográficas de 
la Universidad de Concepción 
(UdeC) e investigador del Instituto 
Milenio de Oceanografía, alojado en 
el mismo estamento, quien advierte 
que aquello que se ve es sólo la super-
ficie. “Es una problemática reciente 
y de la que recién estamos empe-
zando a ver los impactos que tiene 
más allá de la contaminación”, sos-
tiene el también integrante del pro-
grama “Ciencia de Frontera” de la 
Academia Chilena de Ciencia. 

 
A tiempo de tener solución 

Enredos de la fauna con bolsas o 
consumo de desechos, hábitats da-
ñados por la contaminación e, inclu-
so, presencia de microplásticos (ma-
terial degradado o fabricado en un 
tamaño menor a 5 milimetros) en el 
agua embotellada o en la sal de mar, 

FOTO: MAURICIO URBINA

El autor principal de artículo científico, que abordó problemática y cómo 
enfrentarlo en Chile, recalca que la clave es hacerlo en un esfuerzo mancomunado 
como sociedad. Paper es resultado del trabajo de los científicos de la red “Splach”.

Freshwater Ecosystems y que es re-
sultado de un trabajo mancomu-
nado junto a otros 28 investigado-
res e investigadoras de diferentes 
disciplinas e instituciones de Chile, 
desde el extremo norte hasta la An-
tártica Chilena. En el grupo, la Re-
gión del Biobío está representada 
por científicos de las universidades 
de Concepción, Católica de la San-
tísima Concepción y San Sebastián. 

Mauricio Urbina, que se involucró 
en la temática del plástico en el desa-
rrollo de su línea de investigación en 
Fisiología Animal, cuenta que elabo-
rar este documento fue la gran meta 
de un trabajo que inició hace cerca de 
dos años tras conformarse “Splach” 
(Scientific Plastic Pollution Alliance of 

Chile). La creación de esta red fue im-
pulsada entre él y el doctor Martin 
Thiel, académico de la Universidad 
Católica del Norte, también autor del 

citado artículo, al evidenciar la nece-
sidad de aunar esfuerzos entre todos 
los científicos y científicas que esta-
ban estudiando la temática del plás-
tico y microplástico en Chile. 

Lo principal fue hacer converger 
en una red a todos los expertos del 
país y en un paper todos los conoci-
mientos que se han conseguido, para 
sensibilizar lo que se sabe del proble-
ma y el rol que cada actor de la socie-
dad tiene en este, “pero, sobre todo, 
cómo podemos articularnos como 
comunidad para ser parte de la solu-
ción y no empeorar el problema”, 
manifiesta Urbina. El problema es 
multicausal y todos tenemos una 
responsabilidad en su existencia, 
pero así también requiere de un abor-
daje multidisciplinario e intersecto-
rial, y la solución está en la comunión 
social; en una sociedad completa 
transitando por la misma senda.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Podemos articularnos como 
comunidad para ser parte de la 
solución y no empeorar el 
problema del plástico”.

Mauricio Urbina, académico Zoología UdeC y 
autor principal del artículo científico.

“SPLACH” ES UNA RED conformada en 2018 y que reúne a todos los científicos que trabajan 
en torno al problema del plástico en Chile. Mauricio Urbina fue uno de sus impulsores.

son algunas de las situaciones que 
menciona para evidenciar la laten-
cia de un fenómeno cuyas conse-
cuencias están en pleno estudio, 
pero que “la ONU ha definido que en 
nuestra era, la del Antropoceno, el 
gran problema del plástico es una de 
las grandes amenazas para la biodi-
versidad”, advierte Urbina. 

¿Nada se puede hacer? La res-
puesta enfática del investigador es 
“al contrario”, pues asevera que “es-
tamos mal, pero también a tiempo 
de tener la posibilidad de solucionar 
o mitigar el problema”. Justamente, 
orientar cómo hacerlo es el cariz 
de “La respuesta de un país para 
combatir la contaminación plásti-
ca en los ecosistemas acuáticos: a la 
manera chilena”, artículo del que 
es el autor principal, publicado a 
inicios de octubre en la revista 
Aquatic Conservation: Marine and 
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Pensar en impacto colectivo de 
las acciones es motor de avance

Con científicos trabajando en torno 
al tema del plástico a lo largo y ancho 
de Chile, desde distintas disciplinas e 
instituciones, el paper “muestra que, 
entre las cinco macrozonas del terri-
torio, se han hecho 53 estudios en te-
mas de plástico”, detalla el autor prin-
cipal, doctor Mauricio Urbina. 

Aclara que la gran mayoría, sobre 
todo en microplásticos, se han hecho 
a nivel acuático, en el mar, y no en 
ecosistemas terrestres, “pese a que al 
océano llega el 15% de los desechos 
plásticos generados y el 85% se queda 
en la tierra, un gran porcentaje ente-
rrado y escondido (vertederos)”, ad-
vierte. Por ello, sostiene, “el impacto 
negativo que vemos del problema de 
los plásticos es la punta del iceberg, to-
dos los efectos negativos que conoce-
mos se basan en ese 15% que se ve en 
los sistemas acuáticos”.  

 
Menos residuos y más inclusión 

Lo expuesto desentraña que el gran 
desafío es disminuir la dependencia al 
plástico y así los residuos generados, lle-
gando menos desechos a los vertederos 
y ambientes. Entonces, cimentar la cul-
tura de las “tres R” (reducir, reutilizar y 
reciclar) en la sociedad es clave. 

Para avanzar hacia allá son distin-
tas las estrategias apropiadas a la rea-
lidad nacional que los científicos plan-
tean, pero la base es la responsabilidad 
compartida en el problema y la solu-
ción. El llamado es que “pensemos en 
colectivo” define Urbina como pilar, 
porque “si tenemos acciones egoís-
tas, rara vez las acciones van a bene-
ficiar a otros. Pero, si nos enfrenta-
mos como sociedad a los problemas, 
es todo lo contrario”, manifiesta. 

En efecto, todos los actores sociales, 
desde el individuo y la familia hasta los 
sectores público, privado y academia, 
pueden y deben aportar desde sus 
ámbitos y posibilidades. No tirar ba-
sura a la calle, no adquirir un produc-
to si no se necesita realmente o prefe-
rir lo que puede tener un nuevo uso, 
que las empresas tengan estrategias 
sustentables o diseñar políticas públi-
cas que regulen e incluyan y beneficien 
a todos es lo que se necesita. Se trata 
de hacer cambios que se transforman 
en un hábito y que, finalmente, al su-
marse, llevan a construir una comuni-
dad más consciente. 

Sobre ello, Urbina resalta que “se 
ha demostrado que el estrato socioe-
conómico más bajo en Chile es el que 
tiene una peor actitud en buenas prác-
ticas medioambientales. Ellos tienen 
otros problemas y no les hace sentido, 
por ejemplo, escoger un producto 
‘ecoamigable’ si es más caro que otro. 
Pero, en Chile, el 20% de la población 
está en el porcentaje socioeconómico 
más bajo y la solución podría tener dos 
caminos: ignorar a ese grupo y traba-
jar con el 80%; o ‘aplanar la cancha’, 
que creemos se debe hacer, porque 
con nuestras acciones se está reza-
gando a ese porcentaje de la socie-
dad y hasta que no seamos capaces de 

ficos podemos publicar muy buenos 
papers, pero si el conocimiento es inac-
cesible no genera ningún cambio. Te-
nemos que hacer ciencia abierta y 
participativa, que la comunidad se in-
volucre, pueda tomar los conocimien-
tos y utilizarlos”, enfatiza Urbina. 

Frente a todo lo expuesto, para te-
ner estrategias concretas que lleven 
a avanzar, opina que el momento 
país en que estamos, luego de apro-
barse una nueva Constitución, es 
propicio para definir todos los linea-
mientos para tener una mejor so-
ciedad para todos en el futuro y es-
pera que en la carta magna “el me-
dioambiente se consagre como un 
bien común”, porque es el entorno 
que todos habitamos y, por tanto, 
cuidarlo es de beneficio y también ta-
rea de todos, tal como este artículo 
científico resalta.

incluirlo va a ser muy difícil que poda-
mos tener soluciones óptimas en 
nuestro país”. 

Urbina añade que “notamos que en 
los países en vías de desarrollo que lo-
gran que lleguen menos residuos al 
vertedero, tenían más actores involu-
crados en la recolección de basura, 
por ejemplo, personas retiran cartón, 
otras se enfocan en las botellas o reci-
cladores tecnológicos. Hay un negocio 
articulado de distintos entes que lo-
gran dar un nuevo valor a la basura y 
son capaces de aprovechar los dese-
chos, llegando menos al vertedero”. 

El reciclaje es otro gran reto en Chi-
le y se estima que sólo 5% de lo que se 
desecha se recicla y el investigador re-
flexiona que, muchas veces, el interés 
por reciclar se ve mermado por falta de 
conocimiento o desarticulación entre 
los actores involucrados en el recicla-
je, o poco acceso a “puntos limpios” o 
que los sistemas no funcionen bien, 
como cuando se llega a un centro de 

acopio y está repleto o que los materia-
les se mezclen al ser transportados. 
Todo juega en contra y es trascenden-
tal trabajar en mejoras en este ámbito.  

 
Los roles públicos 

Las políticas públicas tienen un rol 
clave como motor para impulsar cam-
bios, que desde la obligación se vuel-
ven costumbre. Ha pasado con la nor-
mativa que prohíbe la entrega de bol-
sas plásticas en el comercio y los 
chilenos nos hemos habituado a siem-
pre llevar con nosotros una bolsa reu-
tilizable. En este sentido, el académi-
co reconoce que el marco legal chile-
no es bueno, pero cree que hay 
falencias en su aplicación y/o fiscali-
zación. Hay que mejorar eso también. 

Además, hay que generar políticas 
y cambios desde la evidencia; eso in-
terpela a los tomadores de decisiones  
a considerar el conocimiento científi-
co que existe y a los científicos de sa-
lir de sus laboratorios. “Como cientí-
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en torno al plástico se han 
hecho en y para Chile a la 
fecha. Todos los saberes 
convergen en el paper.

estudios
53

EL PLÁSTICO COMO 

DESECHO es tan común 
que está presente en 
todo el planeta y ya no 
sorprende encontrar 
basura en ninguna parte.
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“Estoy acostumbrada a trabajar en equipo y con ellos sacar adelante los partidos más difíciles. 
Por ellos y por lo que se nos viene, yo me quedo en casa”.

Catalina González, estudiante

#MeQuedoEnCasa
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A SEPTIEMBRE SEGÚN ESTABLECE IEF DEL INSTITUTO EMISOR

El Banco Central de Chile publicó 
ayer el Informe de Estabilidad Finan-
ciera (IEF) del segundo semestre de 
2020, documento que señala que, des-
de el IEF anterior, la economía chilena 
ha continuado enfrentando los efectos 
de la emergencia sanitaria global y sus 
repercusiones sobre los mercados. 

 En este sentido, destaca que, aun-
que las condiciones financieras inter-
nacionales han permanecido favora-
bles, subsiste la incertidumbre en tor-
no a la evolución de la situación 
sanitaria, económica y política, lo que 
le imprime a los mercados una alta 
sensibilidad. 

Asimismo, la deuda total de las 
empresas alcanza un 134% del PIB a 
septiembre 2020. El aumento se ex-
plica, principalmente, por creci-
miento de la deuda bancaria local y 
efectos cambiarios. 

De acuerdo al IEF, el sistema finan-
ciero local ha soportado una coyuntu-
ra particularmente desafiante, en par-
te, gracias a las medidas excepciona-
les de apoyo al crédito, la liquidez y la 
gestión de riesgos en los mercados. 
Pese a ello, existen riesgos relevantes 
asociados a una prolongación mayor 
a la anticipada del shock real, o a de-
sarrollos locales, incluidos cambios al 
marco legal, que dificulten el funciona-
miento de los mercados financieros, la 
liquidez o la solvencia de las institucio-
nes financieras. 

En este contexto, el deterioro de la 
situación patrimonial de los agentes 
los hace más vulnerables frente a esce-
narios de tensión adicional, producto 
del aumento de pasivos, la reducción 
de activos y el uso de holguras.  De 
acuerdo con el informe, se hace evi-
dente la necesidad de sostener un ade-
cuado balance entre la mantención 
de condiciones financieras favorables 
para la economía, un cuidadoso mo-
nitoreo y apoyo a la estabilidad del 
sector financiero. 

 
Proyección 

Según el economista de la Universi-
dad de Concepción, Víctor Hernán-
dez, se está viviendo lo que parece ser 
un punto de inflexión, saliendo del 
plano negativo en lo económico, pa-
sando a un plano más positivo que 
nos llevaría a crecer en 2020 a al me-
nos 0,05%. 

“Las distintas etapas y zonas de des-
confinamiento más a los apoyos y pro-
gramas estatales también han ido con-
solidando este retorno a la normali-
dad, pero para 2021 será crucial el 
tema sanitario, el cual dependerá tan-
to del comportamiento de las perso-
nas como la aparición de una vacuna”. 

Hernández fue enfático al señalar 

BCCh: Deuda total de 
las empresas alcanza 
un 134% del PIB
El documento dio cuenta de que el sistema financiero local ha 
soportado una coyuntura particularmente desafiante, en 
parte, gracias a las medidas excepcionales de apoyo al crédito.

que Chile debe ser capaz de dialogar ra-
cionalmente basado en aspectos técni-
cos y no populistas para enfrentar el 
2021, ya que de persistir este ambien-
te polarizado, dijo, se atentará con los 
esfuerzos de reactivación económica. 

Por su parte, el economista del cen-
tro de estudios de Corbiobío, Ariel Yé-
venes, planteó que si bien algunos úl-
timos indicadores económicos han 
presentado un comportamiento lige-
ramente mejor a la proyectado por el 
mercado (Imacec -5,3%), lo sugerente 
frente a ello es la cautela. 

“Al respecto, en la actualidad hay 
fuentes importantes de incertidum-
bre, que por cierto complejizan la reac-
tivación económica”. 

El primero, dijo,  y más relevante de 
ellos dice relación con el comporta-
miento de la pandemia. 

Otro, dice relación con el calendario 
electoral 2021, “bastante cargado de 
elecciones que naturalmente generan 
incertidumbres respecto de las políti-
cas y su desenvolvimiento futuro, en lo 
cual, por cierto, las inversiones tienden 
a evaluarse un poco más y en otros ca-
sos se tiende a esperar con miras a 
contar con mayores grados de certi-
dumbre de pronóstico”. 

En efecto, sostuvo Yévenes, si bien es 
razonable esperar que se produzca 
una ligera reactivación económica du-
rante 2021, tal vez haya que ser más 
moderado y cauto en cuanto a esta 
reactivación, que en cualquier caso 
debiera llegar tal vez con mayor dina-
mismo ya entrado el segundo semes-
tre de 2021.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

70

60

50

40

30

20

10

0

70

60

50

40

30

20

10

0
MAYO JUNIO JULIO AGOSTO

CENTRO UC

290 MIL 350 MIL 500 MIL 650 MIL 1.8 MILL TODOS

MIN. SOCIAL

ANTES DE LA PANDEMIA DESPUÉS DE LA PANDEMIA

HOGARES QUE NO LOGRAN CUBRIR SUS GASTOS (% DE HOGARES POR GRUPO O FECHA) 

FUENTE: BANCO CENTRAL DE CHILE ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN

ÍNDICE DIARIO DE INCERTIDUMBRE ECONÓMICA (ÍNDICE, ENERO 2012=100)



Economía&Negocios
Diario Concepción Jueves 12 de noviembre de 2020 13

Roberto Quiñelem, el 
emprendedor que “vaticinó” la 
pandemia para equipar a la 
primera línea sanitaria penquista

SUS INSUMOS HAN SIDO CLAVES PARA LOS PROFESIONALES

La pandemia golpea fuerte a la 
economía. Y las pequeñas empresas 
han sido afectadas. Algunos no pue-
den más, pero hay otros que resis-
ten como si se tratara de una prue-
ba de resistencia física y mental. 
Una que lleva meses. 

Bien lo sabe Roberto Quiñelem 
Rupayán.  Es el ejemplo en persona 
de alta resiliencia, tenacidad y per-
severancia. 

A comienzos de año,  temía que 
su cuenta del banco  iba a llegar a 
$0. Cualquiera habría pensando en 
desistir, pero el hombre detrás de 
Comercial Quiñelem,  quien du-
rante el año 2019 se dedicó a la ven-
ta de insumos dentales, optó por ti-
rar la palabra “rendirse” al tarro de 
la basura. 

Es que el año recién pasado no fue 
fácil  tampoco para los aventureros 
del emprendimiento. En medio de 
la conmoción social reinó la incer-
tidumbre, así que tenía claro que el 
2020 sería clave para continuar.  

 
Mirada clave 

No obstante,  algo estaba pasan-
do en China.  Un desconocido coro-
navirus comenzaba a afectar a la po-
blación. Las noticias parecían leja-
nas, tanto que pocos proyectaron 
que se trataría de una pandemia. 

Quiñelem rápidamente optó por 
dar un giro. “Los elementos de pro-
tección serían escasos, por ello in-
vertí todo lo que tenía en nuevos pe-
didos, confiando en que los porcen-
tajes de venta según el mercado 
serían buenos”. 

Tuvo  razón. “Algunos de nues-
tros insumos  de inmediato se ven-
dieron recuperando rápidamente 
el doble de capital. Multipliqué mi 
inversión llegando de tan solo $25 
mil pesos en el banco hacía marzo 
de 2020 a $25 millones en abril”,  
aseveró.  

 
Primera línea sanitaria 

Su mirada fue clave para él y 
también para sus clientes del mun-
do de la salud, quienes  para poder 
hacer frente al coronavirus, nece-
sitaban todo tipo de elementos de 
seguridad. 

“Me adapté a la realidad actual, 
percatándome que los médicos no 
tenían pecheras para protegerse. 
Así que busqué un modelo que fue-
ra barato y que les ayudara. Así en-
contré unas  que eran cerradas usa-
das en las pesqueras , hechas polie-
tileno reciclado. Comenzando mi 
primer pedido con tan sólo 400 uni-
dades, en menos de una semana 
me solicitaron 5.000 y luego 30.000”, 
aseguró. 
 

No estuvo solo 

Roberto Quiñelem llegó al Centro 
de Negocios Sercotec de Concep-
ción por un aviso publicado en Fa-

lidad siguen centrándose en los in-
sumos de seguridad industrial y 
bioseguridad. 

De hecho, cerraron un negocio 
con la transnacional Libus, compa-
ñía experta en seguridad a nivel la-
tinoamericano con plantas en Mé-
xico, Argentina, Brasil.  Y hoy son dis-
tribuidores oficiales de sus 
productos.

 FOTO: CENTRO DE NEGOCIOS SERCOTEC CONCEPCIÓN

El año 2019 fue difícil para su Pyme de insumos dentales. Con los análisis de entorno 
adecuados, hoy ha logrado establecer acuerdos, incluso, con una importante firma 
internacional.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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para seguir capacitándonos vía In-
ternet. Aprendimos de Chile Com-
pras, obtuvimos más medios de 
pago, trabajamos en marketing di-
gital, y analizamos nuestro mode-
lo de negocios. Proyectamos que 
para el año 2020 sería un año deci-
sivo, ya que las ventas no daban ni 
siquiera para pagar la renta”, seña-
ló el microempresario. 

Hoy da trabajo a un grupo de per-
sonas y sigue creciendo. Roberto 
Quiñelem detalló que  en la actua-

cebook. Luego de participar en los 
talleres, se dan cuenta que debían 
organizar su idea en base a un pro-
yecto de negocios, verificar costos, 
analizar marketing. Paralelo a eso re-
cibe la asesoría especializada y gra-
tuita de Alejandra Madariaga.  

“Ese fue nuestro cambio, a me-
diados del mismo año comenza-
mos con la reorganización duran-
te algunos meses, llegó el estallido 
social, quedando todo en espera, 
momento en que aprovechamos 
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Corma: envíos forestales 
anotaron una caída del 
11% en octubre

SE OBSERVÓ UNA LEVE BAJA EN PRECIO DE CELULOSA DE PINO Y EUCALIPTO

Las exportaciones forestales tota-
lizaron en octubre 408 millones de 
dólares, anotando una caída del 
11%, respecto a igual mes de 2019, 
pero un leve aumento del 4%, res-
pecto a septiembre último, infor-
mó la Corporación Chilena de la 
Madera-Corma. 

Con estos resultados, los envíos 
forestales al exterior acumulan en 
el período enero-octubre de 2020 
un monto de 4.032 millones de dó-
lares, lo que representa una reduc-
ción del 16% en comparación con 
igual período del 2019 (US$ 4.820 
millones). 

La Corporación Chilena de Ma-
dera -gremio que agrupa a 180 so-
cios pequeños, medianos y gran-
des- indicó que “el comportamien-
to de las exportaciones se 
mantiene relativamente estable, 
con una leve tendencia al alza en 
doce meses, pero siempre con 
montos más bajos que los del mis-
mo periodo anterior”. 

En su informe mensual sobre el 
comportamiento de las exportacio-
nes sectoriales, señaló que en octu-
bre se observó una leve baja en los 
precios internacionales de la celu-
losa de fibra de eucalipto y de pino, 
de un 3,3% y 2,7%, respectivamente. 

 
Principales productos y destinos 

De acuerdo al informe de Cor-
ma, en octubre, la categoría Pulpa 
y Papel se mantuvo como el prin-
cipal producto forestal exportado 
con un 50% de participación en el 
total, pero con una disminución 
del 7%, respecto al trimestre móvil  
julio- septiembre. A continuación, 
se ubicó la categoría Madera Ase-
rrada y Cepillada con un 13% de 
participación, y luego Molduras, 
Tableros  y Chapas, con un 12% de 
participación cada una. Las asti-
llas, por su parte, representaron 
un 5% sobre el total exportado, 
pero con una disminución en los 
montos respecto al promedio del 
trimestre móvil anterior. 

El principal país de destino en 
Octubre, siguió siendo China con 

FOTO: CORMA

El gremio forestal indicó que exportaciones sectoriales se 
mantienen con montos más bajos que igual periodo anterior, 
pero mostrando una leve tendencia al alza.

un 28% del total (US$ 113 millo-
nes), pero con una caída del 20%, 
respecto al mismo mes de 2019, y 
una baja del 10%, respecto a sep-
tiembre último. En segundo lu-
gar, se ubicó nuevamente EE.UU. 
con un 26% de participación (US$ 
107,7 millones); y un aumento del 
38% con respecto a octubre del 
año anterior y un aumento del 
10% en relación a septiembre pa-
sado. El tercer mercado de desti-
no, en octubre pasado, fue Méxi-
co con un 5% (US$ 21,6 millones), 
y que mostró una baja del 13% en 
comparación con igual mes del 
año anterior, pero un aumento 
del 3% en comparación con sep-
tiembre último. 

Equipo Economía y Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl

El Comité de Desarrollo Produc-
tivo de Corfo Biobío aprobó 187 mi-
llones de pesos para el programa re-
gular de Sercotec “Fortalecimiento 
Gremial y Cooperativo”, que benefi-
ciará a 33 asociaciones de la Región. 

El Seremi de Economía Mauri-
cio Gutiérrez valoró la iniciativa se-
ñalando lo importante que es este 
fondo, sobre todo en tiempos de 
pandemia, “donde más se hace im-
portante el trabajo asociativo y, por 

Cdpr Biobío aprueba $187 millones para  
apoyar a los gremios y cooperativas

muy bien, trabajar sus asociados, 
trabajo cooperativo, trabajo armo-
nioso que permita el desarrollo del 
gremio, pero, por cierto, de cada 
uno de aquellos que lo integran”. 

Por su parte, Pedro Alarcón, direc-
tor (s) de Serotec, indicó que “como 
servicio estamos muy felices con el 
trabajo realizado, en la etapa de eva-
luación se revisaron técnicamente 
cada uno de los documentos y pro-
puestas de los gremios”.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

eso, con estos recursos que le va-
mos a inyectar a los gremios que se 
lo adjudicaron, vamos a propen-
der a que todas aquellos empresas 
o Pymes que son parte de estos gre-
mios puedan pasar de mejor mane-
ra esta época de complicación eco-
nómica en una pandemia”. 

La autoridad agregó que “con este 
beneficio esperamos que las asocia-
ciones salgan adelante y sigan ha-
ciendo los que siempre han hecho 
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contacto@diarioconcepcion.cl

UNO DE LOS 

PRINCIPALES 

DESTINOS siguió siendo 
China, con un 28% del 
total de exportaciones a 
nivel global.
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“Me quedo en casa para cautelar mi bienestar, el de mi familia y toda la comunidad que está a 
mi alrededor, y así poder disfrutar de todo lo bello, bueno y verdadero que aún nos queda por vivir”.

Claudia Olivera, educadora de párvulos y estudiante 
en seminario Arché

#MeQuedoEnCasa

Para que nadie se quede fuera de 
su novena versión, el concurso Bio-
bío en 100 Palabras, a través de sus 
organizadores anunciaron extender 
el plazo de convocatoria para la re-
cepción de cuentos. De esta forma, la 
nueva fecha de cierre -originalmen-
te era el 6 de noviembre- será el pró-
ximo viernes 20 de noviembre. 

“Tomando en consideración el im-

Biobío en 100 Palabras extiende plazo de 
participación hasta el 20 de noviembre

junto a Cmpc y con el apoyo de la 
UdeC realizan el concurso. 

En total, se entregarán ocho pre-
mios: $1.000.000 para el cuento gana-
dor y $250.000 para cada una de las 
cuatro menciones honrosas y al pre-
mio al Talento Joven y al Mejor Rela-
to en Mapudungún, mientras que el 
Talento Infantil recibirá una biblio-
teca avaluada en $250.000.

pacto que ha tenido la crisis sanita-
ria en la vida de toda la ciudadanía, 
hemos decidido extender el plazo de 
recepción de cuentos. Queremos 
darle la oportunidad a todos de par-
ticipar, permitiendo a quienes aún no 
han podido enviar sus relatos, lo ha-
gan en esta oportunidad”, comentó 
Soledad Camponovo, coordinadora 
general de Fundación Plagio, que 

CONSEJO REGIONAL APORTARÁ CON 7 MILLONES DE PESOS AL PROYECTO

Sin duda es uno de los íconos mu-
sicales más importantes de la Re-
gión, referente e influencia de diferen-
tes generaciones de cantantes y com-
positores, y que aún continua 
desarrollando su carrera. 

Eso y más es Mireya Cecilia Ramo-
na Pantoja Levi, más conocida como  
Cecilia “La incomparable”, sobre 
quien se está trabajando en la reali-
zación de una película y que recien-
temente, por unanimidad, el Conse-
jo Regional aprobó recursos para ha-
cer realidad dicho proyecto. 

“Se trata de colaborar para que se 
realice el guion para la película sobre 
la vida de esta gran mujer, que ha 
aportado tanto a la música y a la cul-
tura del país. Creemos muy impor-
tante la reactivación económica des-
pués de la pandemia, pero también la 
reactivación cultural y social, y este 
tipo de iniciativas van en esa línea”, 
señaló Patricio Lara, presidente del 
Consejo Regional. 

En detalle, este proyecto pertene-
ce a la Corporación Cultural La Fábri-
ca, de la comuna de Tomé -y de don-
de es oriunda Cecilia- y consiste en la 
realización de una serie de televisión 
y una película que llevará por título 
“La bravura plateada, Cecilia La In-
comparable”. 

“Se busca rescatar el valor patrimo-

FOTO: CEDIDA 

El monto se usará, principalmente, para la confección del guion y parte de la producción del film “La 
bravura plateada, Cecilia La incomparable”, el cual ya cuenta con un pequeño avance en YouTube.

rez, presidente de la Corporación 
Cultural La Fábrica puntualizó que “el 
proyecto es, principalmente, la con-
fección del guion de la película ‘La 
bravura plateada, Cecilia La incom-
parable’, que contempla dos etapas. 
Primero la venida del elenco princi-
pal a la comuna de Tomé, con la idea 
que se impregnen de su cultura e in-
teractúen con su comunidad, ya que 
el compromiso es que gran parte del 
rodaje de la cinta se realice en nues-
tra comuna. Y, por otro lado, realizar 
una especie de tributo musical y cuyo 
escenario sería el Centro Cultural de 
Tomé y que tendría como protagonis-
ta a su orquesta sinfónica”. 

En total son $7 millones los que 
aportará el Consejor Regional, los 
cuales se utilizarán en la realización 
del guion y también en algo de la pro-
ducción. 

“La bravura plateada, Cecilia La in-
comparable” está en plena produc-
ción y ya se puede ver un pequeño 
avance a través de YouTube, película 
que una vez estrenada derivará en la 
realización de una serie, la cual preten-
derá el rescatar el valor tradicional y 
cultural que refleja la fuerza y lo ade-
lantada que fue la cantante tomecina 
en su época, ya sea como mujer y tam-
bién como artista de la música.

Mauricio Maldonado Quilodrán  
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Aprueban recursos para apoyar la 
realización de película sobre Cecilia

nial enorme que tiene Cecilia como 
artista, no sólo por su música que 
atraviesa generaciones, sino por su 
arquetipo femenino de avanzada, 
que supo sortear obstáculos injustos 
que en su época se ponían a las mu-

jeres que quieren liderar o que re-
presentaban arquetipos diversos y 
no integrados a la sociedad de la épo-
ca. Por todo el valor que tiene el se-
guir creando y cantando a pesar de 
tanta injusta oposición, rescatar a 

Cecilia es rescatar el camino de las 
mujeres, a la zona del Biobío y a su 
Tomé natal”, destacó Vanessa Miller, 
actriz nacional e impulsora del pro-
yecto. 

Palabras a las que Claudio Ramí-
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Tras la realización y estreno 
de la cinta, esta desembocará 

en una serie para televisión.

CADA PERSONA puede enviar como máximo 5 relatos. Ingresar en 
www.biobioen100palabras.cl hasta las 20:00 horas del viernes 20 de noviembre.
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GOLES

0

C. Julio 
B. Villablanca 
D. Fernández 
L. Cisternas 
L. Díaz 
J. Cisternas 
F. Martín 
A. Salinas 
F. Araya 
S. Villalobos 
V. Alfaro

D. CONCEPCIÓN

FORMACIONES

P. Pacheco

DT

(66’) I. Sandoval x 
Alfaro 
(75’) A. Urbina x Araya 
(75’) L. Urbina x 
Salinas

Cisterna

VALLENAR

0

S. Contreras 
D. Díaz 
J. Rojas 
M. Manríquez 
P. Sanhueza 
C. Vargas 
C. Gaitán 
F. Ramírez 
A. Díaz 
D. Gazale 
G. Vargas

C. Muñoz

DT

(78’) B. Fuentes x 
Gaitán

D. Díaz, C. Vargas

No hubo. No hubo.

Estadio: La Portada 
Público: sin espectadores 
Árbitro: Jorge Oses

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

No hubo. No hubo.

TARJETAS ROJAS

“La única manera de enfrentar esto es quedándonos en casa y no saliendo, a excepción que sea 
realmente necesario o de urgencia. Tenemos que seguir cuidándonos ante esta difícil pandemia”.

Gonzalo Collao, arquero de Extremadura 

#MeQuedoEnCasa

DEPORTES CONCEPCIÓN SUMÓ EN DIFÍCIL VISITA A VALLENAR

El primer tiempo mostró algunas 
de esas cosas que el hincha pedía 
hace rato: menos pelotazo, balón al 
piso, triangulaciones. Pero todo se 
terminó diluyendo y, sumando y res-
tando, otra vez Deportes Concep-
ción fue un equipo que generó muy 
pocas ocasiones de gol. El “León” 
apenas marcó 3 goles en los últimos 
8 juegos y 2 de ellos fueron median-
te balón parado. Ahí está uno de los 
grandes problemas de la temporada. 

En su segundo partido, ya con 
una semana de trabajo, el técnico 
Christian Muñoz realizó nuevos 
cambios y se notaron. Pablo 
Sanhueza siguió de lateral por la iz-
quierda y Diego Díaz volvió a esa po-
sición, la que más le acomoda. Al 
medio sumó a Cristóbal Vargas ar-
mando fútbol desde atrás -fue de los 
mejores del equipo- y a Cristián Gai-
tán, aún al debe. Con ellos, más Fa-
bián Ramírez por la banda y Álex 
Díaz de enganche, el equipo tocó 
bien, intentó juntarse. 

Seamos claros, al frente también 
había un rival duro, sobre todo, en lo 
defensivo. Y eso también explica que 
al “León” le costara meterse al área. 
Defensivamente, en tanto, los lilas 

Juega más y mete más,  
pero sigue lejos del gol

rez envió un muy buen centro que 
encontró a Gabriel Vargas frontal al 
arco. Su cabezazo se fue por sobre el 
horizontal. 

El “Arcángel” mete, recupera y 
participa en la elaboración, pero 
no anda fino frente a las redes, con-
siderando que le queda sólo una 
cómoda por juego. Muy bueno lo de 
Matías Manríquez y ya se vio más 
cómodo a Sanhueza como lateral, 
incluso, con un par de buenas subi-
das. Se suma otra vez de a uno y pa-
reciera que demasiado lento, con-

 FOTO: CSD CONCEPCIÓN

El “León” mostró buen fútbol en el primer tiempo y bajó en 
el segundo, pero le cuesta un mundo quedar de frente ante el 
portero rival. Sólo marcó 3 tantos en los últimos 8 juegos.

siderando que D. Concepción si-
gue estancando en peligroso pe-
núltimo puesto. 

Hasta Iberia se arrancó con 11 
puntos luego de vencer ayer a Gene-
ral Velásquez por 2-0 con doblete de 
Arnaldo Castillo. Los lilas llevan 7 
unidades, superando solo a Lina-
res, que tiene 4, pero 2 partidos me-
nos. ¿Y quién es el adversario más 
próximo para dar alcance? Colina, 
con 9 puntos, y en picada hace rato. 
El otro es Independiente de Cau-
quenes, también con 9, aunque le 
falta jugar su encuentro con Fer-
nández Vial. 

El próximo lunes, a las 16 horas, los 
dirigidos por Muñoz recibirán a San 
Antonio, en el Ester Roa.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

fueron otra vez un equipo que pasó 
escasas zozobras, especialmente, en 
ese buen primer tiempo. Con el in-
greso de Iván Sandoval, ganando un 
par de veces por arriba, el local ame-
nazó más. 

Y es que, gracias a las piernas de re-
fresco del anfitrión y algo de can-
sancio de los morados, Vallenar me-
joró en la segunda fracción, aunque 
siempre fue un partido de cero, de 
poco riesgo en las áreas. La mejor 
ocasión para los penquistas fue fal-
tando cinco minutos, cuando Ramí-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Gallese, Advíncula, Araujo, 
Abram, Trauco; Tapia, Yotún, 
Carrillo, Cueva, Flores y 
Ruidíaz: los 11 de Gareca.

Perú definió 
alineación

LA “ROJA” CHOCARÁ ANTE UN RIVAL DIRECTO

Ayer a las 20 horas arrancó uno de 
los últimos entrenamientos de la 
“Roja” antes del partido con Perú. 
Más allá del atípico horario. Fue en 
el Nacional y bajo gran presión. Esta 
vez, a diferencia de los encuentros 
anteriores con Uruguay y Colombia, 
a Chile no le sirve otro resultado 
que no sea ganar. En eliminatorias 
jugar bien no es lo principal y bien 
lo sabe la “Roja”, que pese a partir 
muy bien la clasificatoria pasada, se 
quedó fuera de Rusia 2018 sólo por 
diferencia de goles. 

Mañana en Ñuñoa chocarán dos 
equipos que pelearán por llegar a 
Qatar 2022, pero que atraviesan por 
momentos muy dispares. Mientras 
Chile vive un período de recambio 
lleno de dudas, Perú fue finalista en 
Copa América 2019 y clasificó al 
Mundial pasado en un proceso muy 
exitoso de Ricardo Gareca. Así, el 
DT Reinaldo Rueda sigue armando 
el equipo ideal para enfrentar a las 
20 horas de mañana a un Perú muy 
difícil. 

 
¿Tres o cuatro atrás? 

Fue una de las variantes del DT 
para la fecha pasada. En la caída 
ante Uruguay, Chile saltó a jugar 
con una línea de tres centrales y 
dos laterales que armaron un 5-3-2, 
aunque en el 2-2 con Colombia la 
propuesta fue otra: 4-3-3. ¿Qué idea 
tiene el colombiano para mañana 
ante Perú? Isla es fijo por derecha y 
si el DT tanto insistió por tener a 
Beausejour, no será para llevarlo a 
la banca. Así, los hermanos Díaz 
(Paulo y Nicolás), Maripán y Vegas 
pelean por un cupo como centrales, 
tomando en cuenta que Francisco 
Sierralta está suspendido. 

 
Dos fijos 

Erick Pulgar aterrizó ayer a eso de 
las 23 horas en Chile y sumará me-
nos de 24 horas de entrenamientos 
con la selección. Aún así, el volante 
de Fiorentina sería titular mañana 
ante Perú, al igual que Arturo Vidal. 
El otro debería ser Claudio Baeza, 
de buenos partidos anteriores fren-
te a Uruguay y Colombia. César Pi-
nares es otra opción, pero todo de-
pende de si Rueda decide utilizar 
dos o tres atacantes mañana. En 
Perú aún celebran que Charles 
Aránguiz no haya sido convocado. 

Muy desde atrás asoman Pablo 
Parra y Rodrigo Echeverría, quien 
con nula experiencia en partidos 

Las variantes de Rueda de 
cara a un encuentro vital

oficiales, completan la nómina de 
volantes para estos dos duelos.  

 
Alexis y uno o dos más 

El tocopillano es otro cuando se 
pone la camiseta roja. De bajo ni-
vel en Manchester United y ahora 
en el Inter de Milán, Alexis Sán-
chez en la selección siempre rinde. 
Esta vez es fijo en ataque, la duda 
son sus acompañantes. Felipe 
Mora corre con ventaja ante la au-
sencia de Eduardo Vargas, pero el 
goleador Andrés Vilches también 
busca su opción. ¿Sorprenderá 
Rueda con Carlos Palacios? El ex-
tremo de U. Española pide camise-
ta, aunque la experiencia de Fa-
bián Orellana se impondría por so-
bre otro que hace rato también 
espera una chance como titular: 

FOTO: COMUNICACIONES ANFP / CARLOS PARRA Z.

Chile tiene una columna vertebral con Bravo, Vidal y Alexis como principales 
estandartes, pero aún hay dudas para definir el once titular que recibirá a Perú 
mañana en el Nacional.

Jean Meneses. Desde más atrás 
asoman Rubio y Castro. 

 
Ilusionados 

Nunca Perú ha vencido a Chile en 
partidos de eliminatoria. Por su buen 
presente y la superioridad que han 
mostrado sobre la “Roja” en los re-
cientes encuentros, el equipo de Ga-
reca tiene confianza en torcer la his-
toria a su favor. “Le tenemos un gran 
respeto a Chile”, dijo el DT de los pe-
ruanos, agregando que “su cuerpo téc-
nico es de muchísima experiencia”. 

Perú ya tendría definido su once 
titular: Gallese, Advíncula, Araujo, 
Abram, Trauco; Tapia, Yotún, Cue-
va, Carrillo; Flores y Ruidíaz.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

MÁS EXPERIENCIA en 
relación a la nómina 
pasada tiene esta “Roja”, 
con las convocatorias de 
Bravo y Beausejour.
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tendrá el remo para ir a 
Tokio: el Panamericano 
de Río (enero) y la regata 
olímpica en Suiza.

chances
2CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EEXTRACTO: 
Tribunal de Familia de Coronel. 
Causa RIT C-8-2020, RUC: 20- 2-
1710414-K. Demanda ingresada 
el 07-01-2020 interpuesta por 
Jocelyn Espinoza Toloza, RUN 
17.862.946-8, abogada 
demandante Rocío Garcés Berrio, 
materia: Alimentos, en contra de 
Leonardo Antonio Elgueta Lara, 
RUN 19.999.843-4 y a favor de la 
hija en común Bernardita Isidora 
Ignacia Elgueta Espinoza, RUN 
23.414.615-7. Con fecha 08-01-
2020 el  Tribunal t iene por 
interpuesta demanda de Alimentos 
citando a audiencia preparatoria 
para el 14-02-2020 a las 09:30 horas 
y resolviendo que la audiencia se 
celebrará con las partes que asistan 
afectándole a la que no concurra 
lo dispuesto en el artículo 59 de 
la Ley 19.968 y decretando 
alimentos provisorios por $120.400. 
Tribunal ordena notificar al 
demandado en CERRO LA VIRGEN 
400 SANTIAGO STEEL CORONEL, 
por el Centro de Notificaciones 
la que se deberá practicar con 
una antelación mínima de 15 días 
hábiles a la fecha de audiencia 
preparatoria fijada. En caso de no 
resultar posible la notificación 
personal de la parte demandada, 
se autoriza desde ya proceder, 

conforme con lo dispuesto en el 
inciso segundo del artículo 23 de 
la Ley 19.968, bajo apercibimiento 
legal del artículo 21 y 59 de la Ley 
19.968. De igual forma y de 
conformidad con lo dispuesto en 
el artículo 58 de la Ley 19.968, se 
informa a la parte demandada 
que deberá contestar la demanda 
por escrito, con al menos cinco 
días de anticipación a la fecha de 
real ización de la audiencia 
preparatoria y si desea reconvenir, 
deberá hacerlo en la misma forma, 
conjuntamente con la contestación 
de la demanda y cumpliendo con 
los requisitos del artículo 57 de 
dicha ley, en relación al artículo 
254 del Código de Procedimiento 
Civil, debidamente patrocinado 
por abogado habilitado para el 
ejercicio de la profesión. Para el 
evento que requiera patrocinio 
de la Corporación de Asistencia 
Judicial, deberá concurrir a la 
Corporación de Asistencia Judicial 
de su domicilio solicitando asesoría, 
con la debida antelación a la 
audiencia programada. Resultando 
fallidas las notificaciones al 
demandado y a solicitud de la 
demandante, con fecha 02-03-
2020 el Tribunal autoriza notificación 
al demandado por avisos de la 
demanda, proveído y resolución 

que cita a nueva audiencia 
preparatoria debiendo realizarla 
por 3 veces en diario La Estrella de 
Concepción. Se fija audiencia 
preparatoria para el 03-12-2020 a 
las 11 horas, Tribunal ubicado en 
Carvallo 831, Coronel. 
El  12-03-2020 se tuvo por 
acompañada libreta de ahorro 
LAV de la demandante, N° 
53962108560 del Banco Estado. 
Se autoriza la notificación por 
avisos del demandado, debiendo 
realizarla en Diario Concepción. 
 
CLAUDIA MEJIAS GARCIA 
MINISTRO DE FE 
JUZGADO FAMILIA CORONEL 
 
--------------------------------------------------
 
Extracto 
Juzgado de Familia de Concepción, 
ubicado Castellón 432, Concepción 
causa RIT C-2350-2020, respecto de 
cuidado personal respecto de 
DARLYN ANAIS DANNAE 
CROVETTO SCHULZE, fecha 
nacimiento 24 Septiembre 2014, 
cítese parientes audiencia fijada 
para 9 de diciembre de 2020 a las 
11:00 horas mediante plataforma 
zoom LINK DIRECTO 
https://zoom.us/j/98246578273, ID 
SALA 3: 98246578273. Ministro de fe.

Canoístas van por un 
lugar en la selección

Luego que el Sudameri-
cano previsto para este 
mes fuera suspendido por 
las autoridades continen-
tales, el canotaje chileno 
no se ha mantenido de bra-
zos cruzados, propiciando 
diversas actividades para 
mantener en acción a sus 
exponentes. 

Una de ellas es la convo-
catoria por parte de la fede-
ración nacional a un entre-
namiento de altura que 
será en Colombia, en di-
ciembre próximo, donde 
irán atletas de la categoría 
Sub 21 como parte del pro-
ceso a los Juegos Paname-
ricanos 2021 y los Juegos 

FOTO: CEDIDA

Olímpicos de Tokio. 
De cara a ello es que este 

viernes se desarrollará el 
selectivo en la localidad de 
Quillón, instancia donde 
el canotaje local se hará 
presente con dos deportis-
tas. Se trata de Joaquín Ca-
taldo (Club Náutico Bío 
Bío), en la canoa masculi-
na, lo mismo que Daniela 
Castillo (Piragüistas de 
Laja), que lo hará en el ka-
yak femenino. 

Las diversas selecciones 
del país ya se alistan con 
miras al Campeonato Pan-
americano de abril y los 
Juegos Panamericanos de 
la Juventud, en septiembre.

HERMANOS ABRAHAM HICIERON VISITA RELÁMPAGO A LA ZONA

No le avisaron a nadie, solo 
al entrenador nacional, Bien-
venido Front, para que les 
permitiera dejar por un rato 
la concentración en el centro 
olímpico de Curauma y po-
der saludar en persona a su 
padre, quien celebraba un 
año más de vida. Por eso, la 
sorpresa fue absoluta cuando 
los cuatro hermanos Abra-
ham llegaron hasta su casa en 
San Pedro de la Paz, mochila 
al hombro y corazón en la 
mano para abrazar al jefe de 
familia. 

Tras largo tiempo lejos, An-
tonia, Melita, Ignacio y Alfre-
do, los mellizos de oro del 
remo chileno, visitaron la 
zona en una visita relámpago, 
pero que donde, además de 
compartir con los suyos, 
aprovecharon de entrenar en 
las nuevas instalaciones que 
posee su Club Miramar en la 
comuna. 

 
Trabajando en casa 

 Luego de apagar velas 

Viajaron de sorpresa y 
no dejaron de entrenar
Los seleccionados nacionales hicieron un alto en su concentración en 
Curauma para estar en el cumpleaños de su padre. En la ocasión, 
aprovecharon de probar las flamantes instalaciones del Club Miramar.

FOTO: CEDIDA

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

con Omar Abraham, su pa-
dre, los cuatro selecciona-
dos chilenos enfilaron al ‘pa-
tio’ de su casa y donde se 
formaron deportivamente, 
el Club Miramar. 

En la ocasión aprovecha-
ron de conocer las flaman-
tes instalaciones del Domo 
Gym Miramar, que la institu-
ción remera tiene a disposi-
ción de sus deportistas. En el 
lugar, aprovecharon también 
de cumplir con su habitual 
rutina de entrenamiento, rea-
lizando trabajos en el ergó-
metro y otras rutinas como 
las pesas. Porque no pueden 
perder ni un día en su proce-
so rumbo a conseguir un 
cupo en los Juegos Olímpi-
cos de Tokio. 

Al respecto, Jorge Aceve-
do, director del Club de 
Remo Miramar, resaltó el 
aporte que significa esta visi-
ta para quienes hacen sus 
primeras armas en la espe-
cialidad deportiva. 

“En el club estamos empe-
zando los entrenamientos 
con los chicos de escuela y los 
más avanzados, por lo que 
una actividad como esta in-
dudablemente que reactiva 
y motiva más a la niños a vol-
ver a las prácticas, obviamen-
te con el aforo permitido”, 
manifestó. 

Sobre el retorno seguro a 
las prácticas presenciales, 
Acevedo aseguró que se es-
tán tomando todos los res-
guardos necesarios para dar 
garantía a sus socios. “He-
mos tenido la ayuda de un 
apoderado, Raúl García, de 
Empresa Saycon, que nos 
está cooperando con la sani-
tizacion para evitar posibles 
contagios de Covid-19. Eso 
da confianza para volver con 
tranquilidad a entrenar”, 
sentenció.

OPINIONES
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Entretención&Servicios
Diario Concepción Jueves 12 de noviembre de 2020 19

8/19 8/24
LOS ÁNGELES

9/27
SANTIAGO

9/25
CHILLÁN9/27

RANCAGUA

8/26
TALCA

11/23
ANGOL

8/21
TEMUCO

7/19
P. MONTT

10/18
VIERNES

7/18
SÁBADO

8/19
DOMINGO

HOY

EL
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M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Cristián

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Barros Arana 599

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Av. Colón 200, local 5

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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